
香港餐飲聯業協會會長黃家和指出，聖誕、新年
原本是餐飲業傳統旺季，但防疫措施改為 「0＋3」
後，不少市民計劃外遊，估計將會有50萬至80萬市民
離港旅遊，相當於佔整體人口的超過10%，影響餐飲
業生意勢將減少10%，食肆營商情況將會雪上加霜。

再收消費券 或用來買機票
政府將於本周六（10月1日）發放新一輪消費券，

以往各行各業均爭相推出優惠吸客，不過大公報記者
翻查多間連鎖商店近日宣傳，發現截至昨晚為止，仍
未有推出相關的宣傳或優惠活動；商場方面，已展開
相關的折扣宣傳也較少，當中已宣布推出消費券優
惠，包括港鐵商場，市民由10月2日至27日到德福廣
場、青衣城、PopCorn等商場，晚市消費滿300元，即
可換領100元餐飲優惠券。

黃家和指出，上一期消費券帶動下，餐飲業生意

增長15%，原本對今次消費券派發帶有期望，但 「0＋
3」 措施實施後，可能有不少市民將消費券用於購買機
票去旅遊，勢將影響餐飲業收益， 「雖然仍然會有不
少市民將消費券用於 『飲飲食食』 ，但肯定也會打了
折扣。」

零售管理協會主席謝邱安儀表示，協會歡迎實施
入境檢疫 「0＋3」 ，相信可為市場注入新動力，不過
措施料對訪港遊客吸引力不高，反而鼓勵港人外遊消
費，對本地零售業作用打了折扣；至於10月1日派發的
第二期消費券，她認為對零售業只會帶來輕微幫助。

沒有檢疫客 「宅度假」市況淡
「訪港遊客減少後，本港零售業比起以前減少

兩、三成生意，因此期望（特區政府）盡快實施入境
檢疫 「0＋0」 ，以及爭取與內地真正通關。」 謝邱安
儀強調，明白行政長官李家超所說，復常之路要穩紮

穩打，但希望不要拖延太久。
「0＋3」 措施生效後，入境人士不用再入住檢疫

酒店，酒店業界有關生意大受影響，隨着市民可以更
方便外遊， 「宅度假」 情況也不容樂觀。香港酒店業
協會執行委員陳覺威指出，隨着學生於9月開學， 「宅
度假」 已失去大部分的親子家庭客，在即將來臨的國
慶假期，就算同日發放消費券，但對酒店業而言，料
帶來的生意刺激有限， 「晚市自助餐預訂，仍然跟上
一個周末一樣，同樣爆滿，但不要忘記，現時食肆仍
然有人數的限制，一枱只有八人，入座率上限只有
80%，仍然無法恢復疫情前的水平，自助餐想做多
一、兩輪生意，也不可行。」

不過，他認為， 「0＋3」 措施始終是抗疫近三年
來首現的曙光，例如開始有社團及公司查詢及計劃在
年底舉辦宴會，目前只等待政府進一步放寬餐飲方面
的人數限制，才有望復甦與復常。
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【大公報訊】記者王亞毛報道：本港唯一的紙包飲
品盒回收廠 「喵坊」 不獲科技園公司續約、年底要遷出
元朗工業邨的事件，雙方爭議不絕，科技園及 「喵坊」
昨日分別召開記者會隔空對話。科技園表示考慮寬限多
三個月，但 「喵坊」 不同意，促請園方寬限多兩、三
年。環境保護署表示，已主動聯絡雙方並作出跟進，期
望回收廠可繼續提供服務。

科技園行政總裁黃克強昨日形容，坊間近日對科技
園的批評令他相當痛心，一再重申雙方租約為期3年，

有效期早於去年底屆滿，在合約期滿前一年半，科技園
已主動提醒 「喵坊」 ，合約期滿後，也延續合約一年至
今年底。

稱承租時可營運至少六年
對於 「喵坊」 指承租時預期廠房可營運至少六年，

黃克強否認有相關安排，已詢問負責簽約的職員，他說
現職同事絕對沒口頭承諾，離職同事正常而言不會這樣
說。他稱可盡量寬限數個月，但無可能寬限兩三年。

「喵坊」 聯合創辦人葉文琪則稱，2018年與科技園
洽談合約時，因為對方兩名高級經理曾口頭承諾可享六
年租期，才投放1000萬元設廠。他又指，根據科技園就
元朗創新園的公開資料，回收廠位置不在微電子中心興
建範圍，但他稱不想與科技園在租約條款和法律爭議上
再糾纏。對於環保署提出三幅用地供投標搬遷，葉文琪
稱，地點、成本等都不適合，拒絕遷往。

「喵坊」 另一聯合創辦人盧智聰其後補充， 「喵
坊」 不想糾纏現有租約，但若科技園提供其他用地，或
環保署加入舉行三方會議， 「喵坊」 樂於再傾。他稱好
想繼續回收紙包飲品盒，至於環保署三幅用地，他稱不
適合設紙漿廠，但考慮投標作其他回收用途。
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收地限期屆滿 志記鎅木廠圍封
【大公報訊】記者黃山、盛德文報道：位於新界北古洞、

有75年歷史的志記鎅木廠，難逃時代發展巨輪，政府經數度寬
限延期搬廠後，昨日正式收地圍封。昨天上午7點半，地政署、
漁護處、警方及數十名工人到達志記鎅木廠展開行動，為安全
考慮，除了木廠一名負責人可入內取回文件，其餘人都不准進
入。2018年政府與志記協調並數度延期清拆，原訂今年6月30
日為 「死線」 ，再一次延期至本月13日。昨日為期限屆滿第二

日，政府人員帶同賠償用支票到志記，要求商討收地事宜，惟
木廠不願交場，人員無奈離開。

權叔：仍有700噸木材
木廠負責人權叔昨日向大公報記者表示，木廠至今仍有約

700噸木材、機器及個人物品未能清理，並在粉嶺坪輋找到新
場地可擺放木材，希望政府再給兩周寬限期善後。
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【大公報訊】警方
國家安全處昨午在葵青
及深水埗拘捕兩名男
子，年齡分別為18歲
及29歲，涉嫌違反
《刑事罪行條例》第9
和10條 「作出具煽動
意圖的作為」 罪。二人
分別涉嫌多次在社交平
台發布具引起或加深香
港不同階層的惡感及敵
意，以及煽惑他人使用
暴力的煽動意圖帖文。

可判囚兩年
二人現正被扣留調

查。警方根據法庭手
令，搜查他們的住所，
並檢獲曾用作發布煽動
意圖訊息的電子通訊工
具。警方重申 「作出具
煽動意圖的作為」 罪屬
嚴重罪行，首次定罪已
可被判處監禁兩年，市
民切勿以身試法。

◀酒店業因入境檢疫放寬而失去檢疫旅客的生意。

▲不少市民準備外遊，令曾掀起熱潮的 「宅度假」 預訂大不如前。

回收廠喵坊盼科技園寬限兩至三年

升級STEM教育抗疫穩紮穩打 復常步步為營

龍眠山

優化抗疫舉措，不代表放棄抗疫。
行政長官李家超昨日表示， 「0＋3」 新
措施剛落實，社會反應正面，政府需要
繼續觀察疫情是否會反彈，在確保能管
控疫情、確保本港醫療體系能夠應付的
前提下，逐步放寬。他嚴辭批評部分人
士違反抗疫令，有可能打斷香港復常之
路。特區政府推動社會復常穩紮穩打，
逐步推進，符合香港的實際情況和港人
福祉。

本周一開始，香港落實入境檢疫
「0＋3」 安排，這是特區政府因應疫情

新形勢，在抗疫措施方面的一次大幅度
調整。就首兩日的情況來看，入境人數
未見顯著增加，出境人次則錄得明顯升
幅。原因不難理解，市民困守疫城近三
年，迫切希望出遊散散心，所以政府甫
宣布放寬入境檢疫，不少市民迫不及待
整理行裝，熱門地點的機票查詢可用
「熾熱」 來形容。另一方面，海外人士

對本港的檢疫新舉措需要消化、預熱，
隨着時間推移，入境人數會持續上升，
市場會活躍起來，漸次惠及各行各業。

香港沒有立即推行 「0＋0」 ，當然
是出於慎重考慮。由本港及外地經驗來

看，放寬檢疫後，確診個案會上升，所
以政府必須小心評估，重點在疫情反彈
能否管控，醫療系統的承受能力如何，
只有在兩個 「確保」 之下，才有空間推
動進一步放寬。事實上，香港每日仍有
數千人確診，多人死亡，不能對此視而
不見，更不能自毀抗疫防線。再說，冬
季快到，而冬季通常是病毒活躍期，雖
然新冠病毒總體上呈逐漸弱化之勢，但
會不會突然變異出一個殺傷力更強的變
種，誰也說不準，觀察一段時間再走下
一步是負責任的做法。

部分市民違反政府抗疫令，帶來另
一個不確定性。舉例說，落實 「紅黃
碼」 措施以來，有超過40位 「紅碼」 人
士離開隔離處所。故意播毒屬於違法行
為，違規者必須付出應有的代價，才能
以儆效尤。還有，政府每次強檢，都有
人刻意迴避，統計顯示，近一成的人沒
有按規定進行強制檢疫，成為香港抗疫
的一大漏洞。更令人憤怒的是，一再有
醫生涉嫌開具 「假免針紙」 被捕，成為
業界之恥，這不僅有謀財害命之嫌，更
被指是暗中配合黑暴殘餘勢力搞 「軟對
抗」 ，必須嚴懲不貸。

正如李家超所指出，大家積極配合
政府抗疫，那麼抗疫之路就會越走越順
利，否則只會令抗疫事倍功半，甚至要
走回頭路，大家都受害。抗疫是全港市
民的共同責任，人人都要為抗疫出一分
力，香港絕大多數市民在抗疫中都表現
出高素質，這是香港能夠不斷推動復常
的底氣所在。只要大家繼續努力，不懈
怠、不 「躺平」 ，相信政府會不斷優化
調整防控疫情措施。而在目前情況下，
抗疫穩紮穩打，開放步步為營，是最符
合社會整體利益的做法。

新一屆政府上任約三個月，抗疫政
策一直朝着放寬的方向推進，例如檢疫
安排不斷優化， 「航班熔斷」 被取消，
上機前核酸檢測由快測取代等等。與此
同時，特區政府為鼓勵打針而擴大疫苗
通行證覆蓋範圍，本周五開始納入5歲
以上兒童， 「安心出行」 程式亦作出相
應便民安排。特區政府抗疫看似 「摸着
石頭過河」 ，實則穩健中有進取，謹慎
中見擔當，盡量做到抗疫與發展經濟
「兩不誤」 ，走出一條香港特色的抗疫
之路，符合 「以結果為目標」 的施政作
風，值得肯定。

香港有不少對創科有天分兼
有興趣的學生，但因缺乏足夠的
支援，以致才能被埋沒。有見及
此，由天才教育協會創辦的優才
書院提出建議，特區政府可考慮
設立專門的創科中小學，更有針
對性地培養創科人才，滿足香港
所需。

現時本港STEM教育，主要透
過常識科、科學科推動，並不夠
深入、廣泛。新建議認為，STEM
教育應該打破學科藩籬，課程以
常規科目、STEM教育和才藝發展
三部分組成，以專題式學習整合
不同的學科知識。規劃和統籌
STEM專題時，學生需要 「動手
做 」 ，就身邊生活問題設計方
案，解決日常挑戰。學校亦應與
本地大專院校、創科企業等合
作，幫助學生思考當下的STEM發
展趨勢和今後就業方向。對STEM
教育還應採多元化評估模式，減
少測考次數，創造更多專題研
習、模型製造的實踐機會。

總之一句話，因材施教，因

科施教，有天分兒童應獲更多的
關注和支持，STEM教育與其他的
科目教育也不盡相同，這就是成
立創科中小學、將有天分兒童集
中在一起的理據所在。

早在二十年前，時任教育署
署長曾經透露，署方正在研辦
「科技高中」 ，專門招收科技資

優生，期望將之打造成科技精英
的搖籃。可惜，因為種種因素，
有關計劃一直未能落實。但今時
今日已是完全不同的環境，相關
建議值得認真考慮。

香港發展創科教育可謂正當
其時，行政長官李家超近日強調
在STEM教育之外加入藝術科，變
成STEMS教育。中央亦大力支持
香港創科教育，除了 「天地連
線」 激發港生對科技的興趣，日
前24名中科院院士與本港24所學校
配對，出任創科教育榮譽講師。
有院士輔導，這是香港學生的福
氣，更是推動香港創科的一大助
力，香港要好好把握
機會。


